



Servicio Nacional Aeronaval

El accionar del Servicio Nacional Aeronaval (Senan), con miras a cumplir con el ejercicio de las competencias atribuidas por la Ley 93 de 7 de noviembre de 2013, hizo posible la consecución de importantes logros institucionales, durante el período transcurrido del 1 al 30 de septiembre de 2017, lo que enunciaremos a continuación:

Durante 2017 se recibió el ingreso de la XIX Promoción de Agentes Aeronavales; conformada por un total de 242 unidades, de las cuales 194 culminaron con éxito sus estudios en el Centro de Formación y Entrenamiento Aeronaval (Ceforent) y otras 42 unidades fueron integradas, luego de completar su formación como parte de la 83 promoción del Instituto Superior de Policía (Ispol) de la Policía Nacional.



Durante este período, el pie de fuerza institucional experimentó un crecimiento de 5.0%, registrando los cambios más notorios en el nivel básico (grado de agente) y el nivel oficial subalterno (grados de subteniente y capitán).



Dentro del marco de las relaciones de cooperación técnica con los Ministerios de Defensa, Fuerzas Aéreas y/o Fuerzas Navales de naciones amigas, principalmente de la región de Latinoamérica (a través de 14 convenios vigentes y 3 acuerdos interinstitucionales), han sido becados 165 unidades (140 unidades en el grado de oficial y 25 unidades en el grado de suboficial) en distintas especialidades de las ramas aérea, naval, policial y de ejército.

Desde la Dirección Nacional de Docencia (Dinado), se implementan acciones de adiestramiento y perfeccionamiento profesional dirigido al personal juramentado y no juramentado, asignado principalmente al ejercicio de funciones en las áreas administrativas y técnicas de la institución, desde los laboratorios de Lenguas y las aulas Virtuales; así como también, coordinando el aprovechamiento de la oferta interinstitucional a nivel nacional.



En este sentido, han sido ejecutado 104 actividades a nivel nacional, lográndose capacitar a 576 unidades de distintas especialidades (aérea, naval, policial e infantería).

Cabe resaltar, que durante el presente año, ha tenido lugar la realización de cursos de capacitación con la participación de estudiantes internacionales, en áreas técnico especializadas de mantenimiento aéreo y naval y entrenamiento táctico para fuerzas especiales.

A nivel internacional, fueron gestionados 137 cursos de capacitación para el desarrollo de competencias en los ámbitos técnico y operacional, de los cuales, 97 unidades culminaron satisfactoriamente, 33 unidades cursan estudios actualmente y siete unidades están pronto a iniciar estudios.



Servicio Nacional Aeronaval

Actualmente ha sido ejecutada la I Fase del proyecto “Centro de Educación Virtual y a Distancia”, iniciativa auspiciada a través del Programa Capri de la Embajada de Estados Unidos de América y que tendrá como objetivo facilitar el proceso de enseñanza-aprendizaje a través de una plataforma tecnológica, a la cual pueda acceder el personal del Senan en las cuatro regiones aeronavales.

Acciones y logros

El Senan ha respaldado activamente diversas campañas dirigidas a promover la sensibilización y responsabilidad social en temáticas de salud preventiva, seguridad ciudadana, protección de grupos vulnerables, rescate de los valores y gestión ambiental, entre otros temas de interés ciudadano.

Durante 2017 las políticas institucionales se enfocaron a impulsar el mejoramiento continuo y la promoción de un clima laboral favorable para el ejercicio de la misión institucional, a través del reconocimiento al personal no juramentado destacado por su liderazgo y prestancia, a través del certamen “El aeronaval distinguido”.



Se implementaron acciones de mejoramiento de los servicios médicos que ofrece la institución, a través del entrenamiento del personal médico y técnicos de la salud asignados, así como también, la adquisición de equipo médico e insumos para las áreas de odontología, fisioterapia y medicina general.

Se alcanzaron importantes logros a través de la participación en eventos deportivos a nivel nacional e internacional en disciplinas deportivas como: atletismo, ciclismo, artes marciales, canotaje, entre otras.

Fortalecimiento de capacidades operacionales

Se recibió un significativo apoyo de parte de la Oficina Antinarcóticos y Cumplimiento de la Ley (INL) de la embajada de Estados Unidos, a través del acondicionamiento de las infraestructuras de la Dirección Nacional de Inteligencia (DNI), lo cual abarcó el mejoramiento de las condiciones de habitabilidad (dormitorios, cocina y lavandería), depósito logístico y centro de pruebas de campo (verificación de sustancias).

De igual manera, a través de este programa de cooperación bilateral, se adquirieron equipos tácticos de navegación, comunicaciones, visualización, y alistamiento de la Unidad de Botes Especiales (UBE) con miras a optimizar su desempeño en la ejecución de operaciones de interdicción marítima.



Se fortaleció la seguridad en los espacios jurisdiccionales aéreo, naval y terrestre sustentado en el intercambio de información con nuestros países vecinos, a través de los protocolos emanados de iniciativas como:

- Reunión plenaria de la Comisión Binacional Fronteriza (Combifron) (procedimiento operativo vigente FAC/Senan).
- Reunión unificada de mandos regionales de Frontera.
- Acuerdo interinstitucional para la cooperación entre el Ministerio de Seguridad Pública, Servicio de Guardacostas (SNG), Servicio de Vigilancia Aérea (SVA) de la República de Costa Rica y el Servicio Nacional Aeronaval.



Servicio Nacional Aeronaval

Los esfuerzos de cooperación en el ámbito marítimo y aéreo entre Panamá y Colombia dentro del marco de combifron, ha facilitado enfrentar la amenaza en materia de trazas aéreas y contactos marítimos en el sector Caribe y Pacífico.



- Cooperación del Centro Comando y Control – FAC (CCOFA), en coordinación con el Centro de Inteligencia Operacional – CSII /CIO.
- Cooperación de la Jefatura de Inteligencia Naval (JINA) a través de las Regionales de Inteligencia Naval (GRUIN) y la Seccionales Operacionales (SOCA /SOPA).
- Cooperación de la Dirección de Antinarcóticos (Diran) a través de los enlaces regionales- Panamá.

A través de la Fuerza de Tarea Conjunta (JIATSF-USA), conformada por la Fuerza de Tarea Conjunto Combinada (FTC-C) y Senan, fueron ejecutadas operaciones conjunto combinadas (KRAKEN y TRIDENTE/17) para la detección y vigilancia de actividades de tráfico ilícito marítimo, arrojando resultados positivos (3,7 toneladas de sustancias estupefacientes).



Prevención del delito

Como parte de las acciones de acercamiento a comunidades localizadas en áreas focales de incidencia criminal a nivel nacional, la Dirección Nacional de Acción Integral (Dinai) desarrolló 121 jornadas de sensibilización y apoyo comunitario dirigidas a los grupos vulnerables, a través de las cuales, se procura explotar las estructuras de organización social existentes e identificar actores locales que constituyan líderes naturales con la capacidad de fungir como factores multiplicadores de las campañas contra la violencia y prevención del delito.

Este año se visitó 74 comunidades en nueve provincias y la comarca Ngäbe Buglé, lográndose beneficiar a 3,636 familias de escasos recursos (443 núcleos familiares), con la realización de: charlas para el rescate de los valores éticos y morales; la ejecución de giras médicas de atención primaria; donación de alimentos secos, prótesis y enseres; la incorporación a los programas gubernamentales de protección social y jornadas de limpieza comunitaria y recreación para la niñez.



Con el apoyo de la Autoridad Marítima de Panamá (AMP) y de la Autoridad de los Recursos Acuáticos de Panamá (ARAP), se desarrollan jornadas para la organización, capacitación y regularización de la población dedicada a la pesca artesanal.



Servicio Nacional Aeronaval

A través de las jefaturas de regiones aeronavales, el Senan implementó el programa “Pescadores Vigilantes”, iniciativa que pretende sensibilizar y captar la participación de los residentes en comunidades localizadas en zonas litorales a nivel nacional.



Entre los alcances más relevantes del presente año podemos mencionar:

- Han sido formalizadas 1,479 licencias para pescadores artesanales en las provincias de Colón, Panamá y Panamá Oeste.



- A nivel nacional se capacitó a 2,918 personas, en temas relativos a la seguridad ciudadana, seguridad en la navegación y buenas prácticas de pesca.
- Se avanza en el levantamiento de una base de datos a nivel regional (por provincia) sobre la población dedicada a la pesca artesanal (matrícula de embarcaciones, marinos, operadores de motor fuera de borda).
- Se ha promovido el empleo de la línea 108 para la denuncia de actividad de pesca ilegal, el empleo de trasmallos prohibidos y robo de motores lanchas o motores.
- En el sector de Azuero han sido activados 14 grupos de whatsapp, los cuales ofrecen resultados óptimos de apoyo a operaciones de búsqueda y rescate.

La Dirección Nacional de Policía Aeronaval (Dipolan) formalizó la conformación de la Unidad de Policía de Niñez y Adolescencia.

En la actualidad, se implementa con éxito en los distritos de Balboa y Taboga (zona insular de la provincia de Panamá), los programas: “Juventud. + Música – Delincuencia” y “Educación en Resistencia a las Pandillas”; iniciativas enfocadas a propiciar espacios hábiles para la sana recreación y esparcimiento de la juventud y su sensibilización acerca de la amenaza de las drogas y la delincuencia.

